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Les temps forts d’Arlac 

Edito 

Octobre 
 
> Du 26 au 30 : Bourse à la 
puériculture ( renseignements à 
l’accueil de la  Maison des Habitants ) 
 
> Mercredis de 17h30 à 18h30 et  
Samedis de 10h à 12h : ouverture 
de la BouTic’Tac - Maison des 
Habitants d’Arlac 

Novembre 
 
> Jeudi 2 : Atelier de quartier 
19h30 Maison des Habitants d’Arlac 
 
> Mercredi 15, Samedi 25, 
Mercredi 29 : Resto Solidaire Tic 
Tac Toque 
 
> Samedi 18 : Repair Café  
 
> Samedi 25 : Vide Jouet  
 
> Mercredis de 17h30 à 18h30 et  
Samedis de 10h à 12h : ouverture 
de la BouTic’Tac - Maison des 
Habitants d’Arlac 

Décembre 
 
> Samedi 2 : 20 ans du marché et 
fête des cadeaux !  
 
> Lundi 4 : Conseil de quartier 
19h Maison des Habitants d’Arlac 

 
> Samedi 9, Mercredi 13 : Resto 
Solidaire Tic Tac Toque 
 
> Vendredi 15 : Troc de l’hiver-
Ecole Marcelin Berthelot 
 
> Samedi 16 : Repair Café  

Janvier 
 

> Mercredi 10, Samedi 20, 
Mercredi 24 : Resto Solidaire tic 
Tac Toque 
 
> Samedi 27 : Festival de la Soupe 
& Repair Café 

C’est le numéro d’automne et celui des 
anniversaires. Il nous présente des 
choses bien intéressantes en ce qui 
concerne le passé. En remontant loin 
derrière pour certains : les 50 ans 
d’Arts et Loisirs d’Arlac qui se profilent 
à l’horizon, puis les 30 ans du 
Can’Arlacais et enfin les 20 ans de 
notre marché de plein air du samedi 
matin. 
 
Ce marché, c’est quelque chose 
d’important pour le quartier. Bien-sûr, 
c’est là que nous, habitants du quartier 
et même au-delà, pouvons nous 
approvisionner en produits frais de 
qualité. Merci à nos commerçants qui 
viennent de loin et se lèvent de bonne 
heure pour nous. 
 
Mais je l’observe et on me l’a dit à 
maintes reprises, c’est aussi un lieu de 
rencontre, d’échanges de nouvelles et 
de conversations banales de voisinage 
ou très sérieuses. C’est ce qui donne 

un supplément de prix à notre marché 
de plein air, mini agora du quartier. 
C’est là qu’émerge souvent un 
potentiel pouvoir d’agir des habitants. 
Alors fêtons avec plaisir notre marché 
et nos commerçants, le 2 décembre ! 
Longue vie au marché d’Arlac ! 
 
Célébrons le passé et le présent mais 
construisons l’avenir. L’ensemble 
public désordonné, du parc, de la 
Maison des Habitants, du marché et 
de l’allée des pins, comment 
l’imaginer, le penser, le décrire  pour 
lui donner une personnalité arlacaise 
utile et plaisante pour les habitants ? 
Les lieux de réflexion que sont l’atelier 
de quartier, le centre socioculturel et la 
place du marché sont  ouverts aux 
propositions de tous les âges.  
A suivre … 

 
   Thérèse Lenoble, 

Présidente d’Arts et Loisirs d’Arlac 
  

Automne 1993, 
naissance d’un journal 

Il y a 30 ans, le n° zéro du journal 
de quartier paraissait !  

Son nom n’était pas encore trouvé. 
Célébrons son anniversaire dans le 

prochain numéro ! 
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La vie du quartier 

Oui, Clémence a 
survécu à ce 
tsunami que l’on a 
appelé Covid et qui, 
vague après vague, 
depuis le 12 mars 
2020, nous a 
insidieusement et 
sournoisement 
infecté. Cette 
tempête inattendue 

que l’on pensait sans gravité s’est 
propagée d’une manière foudroyante, 
comme un tsunami qui avec ses lames 
monstrueuses drossait les bateaux dans 
les ports, s’est étendue très vite dans les 
terres d’une façon brutale, emportant tout 
sur son passage et faisant des centaines 
de morts et disparus. Le Covid, lui, s’est 
incrusté en mettant en alerte tous les 
hôpitaux de France, épuisant l’ensemble 
du personnel médical. Il a provoqué 116 
000 décès. 
 
Clémence a échappé aux attaques du 
Covid, mais celui-ci l’a quand même 
impacté sévèrement d’une manière 
indirecte. Clémence est esthéticienne.  
Diplômée depuis 2017, elle s’occupe seule 

de son joli petit salon qu’elle a appelé 
« Arlac Beauté », situé rue Hugla à deux 
pas du passage à niveau. En effet, le port 
du masque durant ces 3 années a fait 
diminuer la fréquentation de son salon. Sa 
clientèle, par précaution ou peur, n’osait 
plus sortir le masque et venait moins 
souvent pour les soins d’épilation, enlever 
quelques poils disgracieux, faire des soins 
du visage ou du maquillage.  
 
En effet, Clémence apprend aussi à sa 
clientèle comment se maquiller suivant la 
forme du visage ou la coiffure. Ces services 
équivalent à 50 % de ses prestations, c’est 
pour cela que le port du masque lui a 
causé quelques soucis. Heureusement, 
elle est aussi habilitée à traiter les mains et 
les pieds. Elle fait aussi les 1/2 jambes (!!?
LOL… les jambes entières aussi, 
je pense !). C’est donc avec ces autres 
prestations qu’elle a pu subvenir à ses 
besoins en persévérant pendant 3 ans 
pour garder son institut ouvert malgré ce 
fléau qui nous a tous frappé. En prenant 
moult précautions elle a pu survivre, au 
ralenti, à cette pandémie. 
 

Serge Barbeau 

Elle a survécu au tsunami 

Au 10 de la rue de 
La Fontaine d’Arlac, 
dans un bâtiment 
public blanc entouré 
d’un grillage vert, il y 
avait précédemment 
une garderie ; puis 
ce local accueillit le 
centre aéré et le 
périscolaire de 
l’école primaire 
d’Arlac.  

 
Après la transformation et l’extension de 
l’école primaire Marcelin Berthelot, le 
périscolaire est désormais installé dans la 
nouvelle école. C’est pourquoi, la mairie, et 
notamment l’adjointe au maire à la culture, 
Mme Vanessa Fergeau-Renaux a eu le 
projet d’utiliser ces locaux désormais 
inoccupés pour en faire un lieu 
artistique. C’est ici que le mercredi 20 
septembre 2023 à 18 heures a été 
inauguré « L’atelier des Arts », réservé à la 
découverte des artistes aux pratiques 
amateures. Le premier artiste exposé est 
un photographe, Lucas Kleinboltz. Il offre à 
voir un ensemble de ses clichés qu’il a lui-
même désigné « Contemplations ». 
 
Allez voir cet artiste entièrement 
autodidacte, comme il le précise lui-même 

et ancien médiateur culturel à l’église Saint 
Vincent, qui montre son travail à la 
sollicitation du service culture municipal. 
L’exposition de ses œuvres était visible 
jusqu’au 1er octobre, du mardi au vendredi 
de 15 heures à 18 heures et les samedi et 
dimanche de 16 heures à 19 heures. Le 
mois d’octobre se poursuivra avec le travail 
de la photographe Corinne Bresson. 
 
Pour tout dire, le projet municipal est 
largement plus ambitieux que la simple 
utilisation de ces anciens locaux 
périscolaires, encore en partie à 
transformer. Car, si vous avez bien situé, ce 
bâtiment jouxte La Maison Carrée et son 
parc. À terme, il est prévu d’investir cette 
Maison Carrée, ancienne demeure du 
banquier Peixotto (cf. Can’Arlacais n° 17 du 
printemps 1999  
http://perso.numericable.fr/arts-et-l/arts-
loisirs-arlac/hist_canard_017.htm).  
 
Les habitant.e.s vont bientôt voir ce 
bâtiment revivre sous forme d’un ensemble 
intitulé « la Maison des Arts ». En attendant 
ce futur assez proche, si vous voulez en 
profiter, les expositions sont ouvertes de 
septembre à juin. Entrée libre. 
 

Régis Boulanger 

Les pratiques artistiques amateures 
exposées à Arlac  

Dans la 
« Maison des 
Habitants 
d’Arlac », il est 
une cantine qui 
accueille 

cordialement les seniors. La « pitance » y 
est excellente et le personnel affable. Marie
-Laure, Evelyne et Béatrice nous reçoivent 
avec une bonhomie souriante et une 
gentillesse prévenante.  
 
La gentillesse, justement, tel est le 
qualificatif qui caractérise le mieux nos 
charmantes hôtesses, et au panthéon des 
qualités humaines, la gentillesse devrait 
figurer tout en haut du podium. La 
gentillesse est une élégance innée mais 
elle peut également se cultiver ; c’est un 
parfum sans fragrance qui imprègne qui la 
possède, un bien rare qu’aucune richesse 
ne saurait acheter.  Elle n'est pas une 
soumission, elle est un choix qui se traduit 
par des attentions façonnant un monde 
plus aimable. 
A l’opposé des voraces conspirant dans la 
sphère de l’activisme économique, la 
bienveillance et la délicatesse diffusent une 
intelligence de nature à essaimer.  
Et c’est ainsi qu’en déjeunant, les seniors 
deviennent de jour en jour plus épanouis. 
 

Guy Ouziel 

Restaurant séniors 

L’Ademe 
Nouvelle-
Aquitaine 
(l’agence de 
la transition 
écologique) 
organise 
chaque 
année 
depuis 2001 
le Challenge 
de la 
mobilité. Ce 
dernier 
encourage les alternatives à la 
voiture lors des trajets domicile-
travail. En 2023, avec son site 
arlacais Oceania, Bouygues Telecom 
remporte la première place au niveau 
local (Bordeaux métropole) ainsi 
qu’au niveau régional dans la 
catégorie des entreprises de plus de 
2 500 salariés. Bravo à la direction 
de l’environnement de travail et aux 
salarié.e.s engagé.e.s dans ce 
challenge.  
 

Régis Boulanger 

Challenge mobilité 

http://perso.numericable.fr/arts-et-l/arts-loisirs-arlac/hist_canard_017.htm
http://perso.numericable.fr/arts-et-l/arts-loisirs-arlac/hist_canard_017.htm
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Dossier  

Dans ce dossier sur les 20 ans du marché d’Arlac vous trouverez l’historique de sa mise en place, des témoignages de dif-
férents acteurs : usagers, commerçants, technicienne, élue. Et demain que va-t-il devenir ? Bonne lecture. 

2 ans de concertation pour 20 ans de fonctionnement. 
Historique du marché municipal de plein air d’Arlac 

En juin 2001, au centre d’Arlac, les 
magasins de la presse, de la 
boucherie-charcuterie et l’alimentation 
fermaient boutique devant le pont d’or 
que leur offrait une banque pour leur 
acheter leur fond de commerce. 
Devant cette situation, des habitants 
d’Arlac sollicitent leurs nouveaux élus 
municipaux (élections municipales 
mars 2001) afin de trouver une 
solution à cette disparition de 
commerces de proximité. 
 
Les nouveaux élus du quartier 
interrogent diverses personnes à la 
mairie, mais on leur répond que : « Ce 
sont des privés qui achètent à d’autres 
privés, et  la Mairie ne peut rien y 
faire ». Mais après plusieurs mois et 
face à la détermination et l’insistance 
de ces élus, le directeur de cabinet du 
Maire leur fait la proposition de 
financer une étude par la chambre de 
commerce sur les besoins des 
habitants et pour proposer des 
solutions. Les élus du quartier, après 
un retour auprès des habitants, 
donnent leur accord, à la condition que 
le résultat de cette étude soit présenté 
en séance plénière du conseil de 
quartier. 
 

L’étude a lieu le premier semestre 
2002. La séance plénière du conseil 
de quartier se tient fin octobre 2002. 
Fort de cette étude , il est décidé de 
mettre en place, sous la responsabilité 
du conseil de quartier, un groupe de 
travail ouvert à l’ensemble des 
habitants intéressés par ce sujet, afin 
de proposer une solution dans les 
mois qui viennent. 
 
Les élus du quartier font le lien entre 
les services de la Mairie et le groupe 
de travail. Groupe de travail, qui se 
nourri d’apports de militants 
d’organisation de consommateurs 
spécialistes de ce sujet, d’une 
présidente de syndicat de commerces 
non sédentaires. Les discussions sont 
parfois tendues avec les services de la 
Mairie sur les questions techniques 
(W.C, eau, électricité, stand de 
poissonnier, etc.), mais des solutions 
existent. 
 
En janvier-février 2003, le groupe de 
travail, par le biais du journal de 
quartier, le Can’Arlacais, sous la 
responsabilité d’Arts et Loisirs d’Arlac, 
propose une enquête sous forme de 
questionnaires. 412 questionnaires 
sont retournés soit 1069 personnes 

(789 adultes et 280 enfants de 
moins de 18 ans) ; avec 97 % de 
personnes favorables à un marché 
hebdomadaire, et la majorité pour un 
marché de producteurs le samedi 
matin, devant le centre socio culturel. 
 
Fort de ce résultat et grâce au travail 
assidu du groupe d’habitants très 
impliqué dans sa conception et sa 
mise en œuvre, la municipalité décide 
de la création d’un marché municipal 
de plein air à Arlac et fixe la mise en 
place pour septembre 2003. Avant son 
ouverture, deux habitants et un élu 
vont dans le Lot et Garonne à des 
journées « fermes ouvertes » et 
décident deux producteurs de fruits et 
légumes de venir au marché d’Arlac 
(ils y sont toujours.). Les autres 
commerçants sont choisis en 
concertation avec les services de la 
Mairie. 
 
C’est parce que nous faisons 
confiance aux habitants, à leurs 
constats, à leurs analyses, à leurs 
propositions et au rapport de force 
qu’ils construisent, que des élu.es 
attentifs.ves et déterminé.e.s peuvent 
répondre aux besoins.  

Robert Hourcq 

Témoignage 

La création du marché d'Arlac a pu se 

réaliser grâce à toutes les forces 
vives présentes sur le quartier. Nous 
avons vu les petits commerces de 
proximité fermer et cela nous a 
interrogé sur la dynamique de notre " 
village". C'est à travers mon 
implication dans la fédération de 
parents d'élèves et le conseil de 
quartier que j'ai porté une pierre à 
l'édifice. Il a fallu la persévérance de 
plusieurs habitants pour que ce 
projet  aboutisse.  
 
Ensuite Il a fallu le faire connaître et 
être créatif. Je me souviens du 1er 
festival de la soupe avec une 
température proche de la négative et 
de tous ceux qui ont suivi. Le rôle du 
conseil de quartier a été essentiel 
pour que 20 ans plus tard notre petit 
marché existe toujours. Dés le début 
les maraîchers et poissonniers qui se 

sont succédés, ont fait appel aux 
jeunes du quartier.  

Ceux-ci ont ainsi pu se frotter à la 
réalité du monde du travail et se 
forger une belle expérience. Deux de 
mes enfants ont eu cette chance. 
J'aime la qualité des produits 
proposés, les rencontres que j'y fais, 
la patience des commerçants qui 
apprécient l'ambiance familiale et qui 
y participent grandement. 
 

Wilhelmine Maury secrétaire du 
conseil de quartier en 2003 

L’association d’éducation populaire  
est présente  sur le marché avec des 
bénévoles : 
 
- tous les premiers samedis du mois 
avec la mise à disposition de livres dans 
le cadre de Circul’livre. 
- pour Arts et Vendange en septembre. 
- pour la bourse à la puériculture en  
octobre et avril. 
- pour le vide jouet fin novembre. 
- pour le marché des cadeaux début 
décembre. 
- à l’organisation du festival de la soupe 
fin janvier. 
- pour le troc de plantes en mars. 
- de temps en temps pour des 
discussions autour d’un café. 
- avec la Boutic-Tac : échange de 
produits  issus d’ateliers collectifs 
( conserves, lessives…) 
 

Robert Hourcq 

Présence de l’Association 
 Arts et Loisirs d’Arlac : 

Illustration réalisée par Noa 

Les 20 ans du marché d’Arlac 
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« Cette création du marché d’Arlac fut ma 
première expérience démocratique. 
Autour du groupe de travail créé par le 
conseil de quartier, nous avions réfléchi à 
tous les ingrédients à mettre en place pour 
que la greffe du marché réussisse dans 
notre quartier. Nous voulions un marché à 
taille humaine disposant de l’ensemble des 
besoins en nourriture tout en évitant qu’un 
marchand n’ait à concurrencer un autre. 
 
De cette époque, je me souviens de Pierre 
et de sa bonne humeur (aujourd’hui 
remplacé par son ami voisin Marc). C’était 
le premier maraîcher à s’implanter ; il venait 
des environs de Laparade en Lot et 
Garonne et avait la passion de son métier. 
Il nous disait que ses produits étaient 
cultivés dans les règles de l’art et que ce 
n’était pas grave s’il y avait des mauvaises 
herbes dans sa production; lui s’en fichait 
puisqu’il avait de bons fruits et de bons 
légumes.  
 
Quand il est parti pour une retraite bien 
méritée, il a versé sa larme car il nous 
aimait : il appréciait le quartier et il avait eu 
le plaisir de «nous apporter de la 
nourriture». « Nous nourrir », voilà un 
aspect de son métier que je ne voyais pas 
forcément sous cet angle et qui m’a ouvert 
un peu plus les yeux sur les vrais besoins 
de notre société. » 

 
Max Clogenson membre du conseil 

de quartier en 2003 

«  20 ans déjà ! et un peu de fierté d’avoir 

fait partie de ce groupe en tant que 

conseiller de quartier, à l’époque, la 

fierté également de constater que ce 

marché est toujours là !  Ce n’était pas 

forcément gagné ; le pari consistait à 

redonner la possibilité aux habitants d’Arlac 

de faire leurs courses localement, près de 

chez eux, sans avoir à prendre la voiture, 

avec des produits de qualité,  et 

à  organiser un environnement susceptible 

de générer de la convivialité et des 

échanges.  Et ce à un moment où les 

derniers commerces alimentaires avaient 

cédé la place à des sociétés de 

« services ».  

Sous la direction bienveillante d’un de nos 

conseillers municipaux du  quartier,  il a fallu 

imaginer des animations, et je me souviens 

en particulier d’une bien modeste « foire 

aux vins » où mon métier m’avait amené 

naturellement à solliciter quelques 

viticulteurs  tout  heureux de découvrir notre 

« village ». Nous avions déjà pu compter 

sur l’aide de nos vignobles locaux pour 

cette opération, Luchey Halde  et Pique 

Caillou.  

C’était pour ma part, fraîchement arrivé à 

Arlac avec ma petite famille, une 

merveilleuse manière d’intégrer la vie de 

cette communauté au passé très riche, que 

forment les habitants d’Arlac. Longue vie au 

marché des producteurs ! » 

Frédéric Lavergne membre du conseil 
de quartier en 2003 

"Arrivée à Mérignac en 2006, le marché 

d’Arlac a été, avec la crèche et l’école, une 

façon de s’intégrer dans la vie du quartier 

et de la ville. Depuis, c’est avec plaisir que 

le samedi matin, entre les pins et notre 

belle Maison des Habitants, je retrouve 

des têtes connues, habitants et 

commerçants.  

Aujourd’hui conseillère municipale 

déléguée à Arlac, j’habite et je travaille 

dans ce quartier,  et c’est avec plaisir que 

le samedi, je viens acheter  quelques 

figues, du pain bio, un beau morceau de 

comté, des cœurs de canards, une jolie 

bouteille… Ce marché a vraiment toute sa 

place dans notre quartier. On a pu le 

ressentir pleinement pendant le COVID. 

Alors bon anniversaire et longue vie au 

marché d’Arlac !" 

Amélie Bosset-Audoit, conseillère 
municipale, déléguée à la Petite Enfance, 

déléguée au quartier  d’Arlac. 

Témoignage 

« La création du marché d'Arlac est un 

formidable témoignage de la capacité de 

participation citoyenne comme du rôle 

essentiel que peut exercer un centre social 

pour favoriser la mobilisation collective en 

faveur du développement social d'un quartier. 

Après la fermeture de ses commerces 

(boucherie, épicerie, papeterie/presse) 

remplacés par une banque, une société 

immobilière, les habitants se sont très vite 

inquiétés et mobilisés pour maintenir un 

espace de vie sociale et de consommation de 

produits frais, de qualité, en circuit court 

accessibles dans un quartier composé de 48 

% de personnes seules dont beaucoup de 

personnes âgées.  

Le centre social a fait partie du groupe de travail, moteur de cette action, qui s'est 

déroulée quasiment sur 2 années. Il a alerté, sensibilisé, informé, interrogé, mobilisé les 

habitants sans relâche via son journal le Can'Arlacais. Ainsi, il a pu réaliser une enquête/

sondage auprès de ses nombreux lecteurs dont 412 foyers ont répondu et affirmé leur 

souhait de créer et fréquenter un marché hebdomadaire de producteurs le samedi matin. 

Près de 2 ans d'action sans relâche via un groupe d'acteurs, un conseil de quartier qui a 

engagé la ville à faire une étude de marché, l'a conforté par sa propre enquête. 

 

Le premier marché de plein air municipal d'Arlac voyait le jour pour notre grande 

satisfaction et fierté lors de la 2ème édition du festival Arts et Vendanges créée par le 

centre social qui célèbre la renaissance des vignes du Luchey Halde initié grâce à la 

mobilisation citoyenne. « Arlac aura son marché » titrait Sud Ouest le 7 juin 2003 après 

un conseil de quartier. Arlac est un village dont ses habitants sont et restent des acteurs 

engagés pour leur qualité de vie ! » 

 

 

Sylvie Cassou Schotte Présidente d’Arts et Loisirs  
d’Arlac en 2003 

Les jeunes Mélissa et  Benoit embauchés par Marc  en 
2007 
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Pendant ces 20 ans le marché a 
résisté à plusieurs événements. 
 
Tout d’abord une baisse de 
fréquentation en Janvier ; après les 
fêtes et le temps froid. Cela a incité le 
groupe de travail du conseil de 
quartier à proposer le Festival de la 
soupe, en 2006, avec le succès 
qu’on connaît. 
 
Également, la mise en place 
d’Amap qui se veut complémentaire 
du marché à partir du moment où les 
amapiennes et amapiens complètent 
leurs courses au marché. 
 
Ensuite l’arrivée du covid. Une 
rapide mobilisation des usagers à 
permis dés le premier W.E, dans un 
lieu privé, de distribuer à 106 familles 
des paniers de fruits et légumes, qui 
choisissent le producteur du marché 
plutôt que la grande distribution. Et 
grâce à la détermination des services 
de la mairie le « drive » de plein air se 
met en place le W.E. suivant. 
 
Puis les dizaines de mois de 
travaux de réhabilitation de La 
Maison des Habitants d’Arlac. 
 
Et maintenant la diminution de 
places de stationnement pour 
voitures pour faire respirer les racines 
des arbres. 

Nous voyons que les usagers ont 
une grande capacité d’adaptation, à 
partir du moment où ils sont associés 
aux perspectives d’évolution. 
 
Ne serait-il pas temps de mettre en 
place un groupe de travail ouvert aux 
habitants qui se sentent 
concernés, et animé par le conseil 
de quartier, qui réfléchisse sur  
l’avenir de la place Ste Bernadette, 
du marché, du stationnement 
voitures et 2 roues, de l’utilisation du 
parc, et de la maison rocaille ? 
 
C’est bien, non pas en 
saucissonnant les sujets, mais 
bien en ayant une vue d’ensemble 
que les habitants se sentiront acteurs 
de leur quartier et de leur commune. 

 
Robert Hourcq 

 
 

 

Et maintenant ? Que va devenir le marché ? 

Producteurs 
de légumes et 
fruits: Marc et 
Mickaël 
Morisset. C’est 
à Laparade 
dans le Lot et 
Garonne qu’ils 
cultivent leur 
production et ils 

embauchent pour le samedi matin des jeunes du 
quartier pour servir les clients. Ils sont présents 
depuis 16 ans. 
Productrice de fruits et Légumes : Patricia 
Kerloc’h. C’est à Clairac dans le Lot et Garonne 
qu’elle produit. Les pommes et prunes sont bio. 
Présente depuis la création du marché, elle vient 
un samedi sur deux. 
Revendeuse de fruits et légumes : Isabelle. 
Elle vend des produits issus de producteurs de 
Marmande. Présente depuis 14 ans . 
Éleveuse de volailles : Isabelle Touya. Elle 
vient de Tartas dans les Landes. Présente 
depuis la création du marché, et vient un samedi 
sur deux. 
Apiculteur : Frédéric Courtiau. Il a ses ruches 
dans les Landes Girondines. Présent depuis la 
création du marché, il vient un samedi sur deux. 
Caviste : Francois Besançon. Il propose une 
variété de vins rouges, blancs, rosés de la région 
bordelaise en majorité, mais également d’autres 
régions. Présent depuis la création du marché. 

 
Boulangerie : Emilie et Jamel. Ils proposent 
une variété de pains bio. Présents sur le marché 
depuis 5 ans, ils sont à Pessac à l’enseigne « Le 
fils des artisans ». 
Boucher charcutier : Sébastien Fortuné. La 
viande est de la Limousine et du porc noir. 
Présent sur le marché depuis 11 ans. 
Fromagère : Marie Christine. Elle vend une 
grande gamme de fromages. Présente sur le 
marché depuis 7 ans. 
Spécialités asiatiques : Famille LI de 
Mérignac. Elle vend des spécialités asiatiques à 
emporter ainsi que quelques accessoires depuis 
quelques mois. 
Produits de Provence : France Barthélémy 
habitante d’Arlac présente depuis 3 ans : 
« Je  vends des produits issus, pour la plupart, de 
ma famille d'agriculteurs. J'ai repris les oliviers de 
mon père et produis ma propre huile d'olive. Je 
ne propose que des produits artisanaux, 
familiaux, directs producteurs et fabriqués dans le 
respect de nos traditions provençales.» 
Poissonnier : Une entreprise familiale Chez 
Laurette située sur le Bassin d’Arcachon, 
présente depuis quelques mois. 
Épicerie itinérante : La Pétrolette est de retour 
avec Isabelle. Elle vend des produits locaux et en 
vrac.  

Robert Hourcq 

Les commerçants présents sur le marché : 

« En 2003, un travail collaboratif a été réalisé entre les 
membres du Conseil de Quartier d’Arlac et la Ville pour 
permettre la création d’un petit marché au sein du quartier. 
Ce marché a permis d’améliorer le cadre de vie et la zone de 
chalandise des riverains en répondant aux besoins de 
proximité. Les membres du Bureau du Conseil de Quartier et 
la ville ont souhaité mettre en œuvre une politique de 
développement durable en permettant un circuit court.  
 
Ce circuit court présente aussi de nombreux avantages 
d’ordre écologique, diminution des emballages, achats de 
produits de proximité, donc réduction des pollutions liées aux 
transports, mais aussi d’ordre économique car ce dispositif a 
favorisé l’emploi.  
 
La mise en place de ce marché depuis 2003 tous les 
samedis matins, présente un intérêt aussi bien pour les 
producteurs biologiques qui peuvent y voir une nouvelle 
opportunité de débouché rémunérateur que pour les 
consommateurs qui ont dès lors accès à des produits de 
qualité, issus de fermes biologiques locales dans un cadre 
convivial. 
 
Actuellement, 12 commerçants par roulement sont installés 
et font diverses propositions : boulanger, fromager, boucher, 
primeurs, poissonnier, épicerie fine, cavistes, produits laitiers, 
volailles et produits divers.  
 
De ce fait, le quartier bénéficie de retombées positives en 
termes d’image et cela a aussi créé une    dynamique et un 
lieu de convivialité. » 
 

Claudine LARTIGAU Chef de Service Commerces et 
Événementiels  de Proximité 

Témoignage 

« Très heureux de faire partie 
d’un marché dans lequel la 
relation client commerçant est 
excellente. Félicitez les 
personnes qui ont créé ce 
marché, ayant permis aux 
producteurs d’exposer leurs 
produits et qui sont appréciés 
de tous. Nous apprécions 
l’implication de la mairie dans 
les diverses manifestations 
pour développer et faire 
connaître le marché. En 
revanche depuis la rénovation 
de la Maison des Habitants 
d’Arlac et de la mise en place 
du nouveau sens de circulation, 
un manque de places de 
stationnement pour les clients, 
surtout les personnes âgées, se 
fait cruellement ressentir. Il 
serait opportun de réunir tous 
les acteurs du marché, 
commerçants, clients et élus 
pour élaborer ensemble un 
projet commun, afin que nous 
trouvions une solution qui plaise 
à chacun.  » 
 

Marc et Mickaël Morisset 

Témoignage 
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La vie du centre socioculturel 

Un nouveau départ pour le Repair Café* à Arlac  

Nous sommes dans la 
salle de bricolage de la 
Maison des Habitants 
d’Arlac. Au rez-de-
chaussée de celle-ci, 
dans le fond du grand 
espace de l’accueil, à 
droite, il y a la salle de 
bricolage.  
 
Depuis la saison 2022-
2023, il y a eu à cet 

endroit, 10 samedis après-midi de rendez-vous du Repair Café, le 
dernier samedi du mois hors vacances scolaires. 
 
Réparer ensemble, c’est l’idée des Repair Cafés. Comme le dit le 
site de la fondation née en Hollande repaircafe.org, nous jetons 
énormément d’objets, alors qu’une (petite !) réparation pourrait 
parfaitement les rendre à nouveau utilisables. Mais il y faut des 
outils, des bricoleurs pointus et avisés et un local pour accueillir ce 
travail d’économie circulaire. Bien sûr, une boisson chaude peut-
être partagée ! 

 
À Arlac, à la maison de quartier en 2018 (donc avant les travaux de 
rénovation), lors de l’action zéro déchet, un participant a fait allusion 
à cette démarche associative existant à Eysines. À l’époque, un 
groupe de quatre personnes s’est déplacé voir ces précurseurs en 
Gironde. Depuis lors, il y a 8 « Repair Café » sur ce département, 
dont 4 sur la Métropole en intégrant Blanquefort et Floirac.  
 
Un Repair Café s’intéresse à la remise en état de vêtements, 
meubles, appareils électriques, bicyclettes, vaisselle, objets utiles, 
jouets et autres. À Arlac, la réparation tourne autour de 
l’informatique, la télévision, le petit électroménager (beaucoup de 
cafetières électriques, de grille-pain), les jouets, et aussi les bijoux et 
les vêtements (domaines récents). 
 
Si vous êtes intéressé.e.s, inscrivez-vous à l’accueil avant, pour un 
rendez-vous ; les prochaines dates sont les 25 novembre et 16 
décembre. On recherche aussi des bricoleurs bénévoles. 
 
 
*Repair Café dénomination déposée  

Régis Boulanger 

La Bibliothèque et toutes ses activités 

Venez découvrir la Bibliothèque « Des 
Livres et Vous » du Centre Socio-Culturel 
installée dans les nouveaux locaux de la 
Maison des Habitants d’Arlac. 
 
Elle occupe au premier étage une place 
importante. Chacun peut y trouver l’objet de 
sa curiosité dans les domaines du roman, 
de l’histoire, de la poésie, des arts, des 
classiques, des romans policiers, de 
l’écologie, des mangas, des bandes 
dessinées et aussi de la parentalité. 
Pour tout adhérent, le prêt est gratuit : 
Permanences le Mardi de 10 à 12 h et le 
Jeudi et Vendredi de 16h à 18 h. 
C’est un lieu convivial et bienveillant où l’on 
prend son temps pour discuter, conseiller, 
partager. 
 
 

La Bibliothèque offre également d’autres 
activités : 
 
CIRCUL’LIVRES : Tous les premiers 
samedis du mois, qui se tient sur le Marché 
d’Arlac et où nous offrons gratuitement un 
grand choix de livres adultes et enfants et 
qui bénéficie d’un grand succès. 
Un ATELIER D’ECRITURE : Tous les 
deux mois, pour jouer avec les mots. 
Du PORTAGE A DOMICILE : Pour ceux 
qui ne sont pas en mesure de se déplacer. 
Une LECTURE EN PARTAGE : Chaque 
trimestre, où l’on vient écouter ou présenter 
des livres sur un thème. Cette activité est 
très appréciée, nous sommes heureux d’y 
compter de nouveaux venus et un petit 
goûter permet de prolonger les échanges ! 
Des LECTURES A VOIX HAUTE : 
(Poésies, Nouvelles) sont en préparation 
pour distraire les personnes âgées du 
Foyer Restaurant (des contacts seront pris 
également avec la Résidence EHPAD Paul 
Claudel) 

 
Des haïkus (petits poèmes japonais très 
courts) ont été lus lors de l’inauguration du 
Jardin Japonais en Juin dernier.  
En voici un exemple : 
 
Ne possédant rien 
Comme mon cœur est léger 
Comme l’air est frais. 
 
Nous vous attendons nombreux dans 
toutes nos activités ! 
 

Françoise Péducasse 

Arts et Vendanges 

Une 
manifestation 
pour tous les 
âges qui 
s’inscrit au 
cœur d’un 
quartier de la 
Ville de 

Mérignac et au carrefour de son identité : 
entre vigne et habitat, entre pratiques 
artistiques amateures et professionnelles.  
 
Aujourd’hui en 2023 et depuis deux 
éditions l’organisation est davantage 
orientée vers une appropriation de la 
manifestation par les habitants dans son 
aspect de programmation des spectacles, 
organisationnel et logistique.  
Cette année encore la création artistique 
des ateliers et la diversité des spectacles a 
contenté le public toujours nombreux. 
 
Nous avons ajouté 30 % de tables en plus 
pour accueillir encore plus de monde. Les 
jeunes et les moins jeunes se sont bien 
organisés autour de l’équipe salariée.  
Remercions le Château Luchey-Halde, le 
Krakatoa, l’IDDAC, la Ville de Mérignac, 
les producteurs de vins, de bières, de 
nourriture et l’école du spectateur, d’avoir 
relevé ce défi.  Les artistes accueillis chez 
les habitants s’en souviendront longtemps. 
Spéciale dédicace à Mia qui a piloté tout 
ce beau monde avec joie et bonne 
humeur. Hourra !  
 

Jean Marc Reverbel 

Circul’Livres : Denise, Françoise, Danielle, Thérèse. 
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  50 BOUGIES pour 50 saisons 

Octobre 1973 à 21 h, 
une centaine 
d’habitants du 
quartier d’Arlac  se 
sont réunis pour  
définir l’utilisation  du 
bâtiment récemment 
acquis par la 
Municipalité. 
 Au cours des 
conversations et des 
interventions, les 
présents à cette 
rencontre ont 
manifesté leur intérêt 
et leur satisfaction 
pour cette 
acquisition.  
Il a été décidé que la 
tâche la plus 
immédiate consistait 

à désigner une délégation pour demander à M. le Maire de 
faire effectuer le plus rapidement possible la réfection et la 
finition de ce bâtiment qui ne pouvait être utilisé en l’état.  
 
Chacun a donné son avis sur les activités qu’il souhaitait 
voir réaliser : à savoir, une halte-garderie pour les enfants 
en bas âge, des salles de réunions pour les clubs ou 
organisations diverses, un foyer pour personnes âgées, de 
la photographie, de la gymnastique, une possibilité de 
conduire les enfants à la piscine le mercredi ou de leur 
faire découvrir divers loisirs, une bibliothèque, des ateliers 
de couture, tricot, vannerie, poterie… Les jeunes 
aimeraient voir se réaliser l’acquisition d’un cours de 
tennis, derrière le bâtiment.  
26 personnes  se sont déclarées prêtes à prendre des 
responsabilités dans l’encadrement d’activités et la 
constitution d’un Conseil d’Administration. 15 personnes 
volontaires ont créé le bureau provisoire d’Arts et Loisirs 
d’Arlac :  
Mesdames Desclaux, Fabre, Horrut, Boitaud, Cazares, 
Jacquemin, Rozen, Vassal et Langlois  et Messieurs 

Desclaux, Samson, Boitaud, Latry, Jacquemin et Trijoulet  
Très vite les premiers collectifs d’habitants s’animent... 
1975 : Création d’une Bibliothèque  sous l’impulsion de 
Mme Mounestier. 
1976 : Premier Bureau de l’association. Président : M. 
Desclaux – Trésorier : M. Jacquemin  Secrétaire : Mme 
Vassal. 
Avril 1986 : l’association franchit un pas dans la 
technologie et  achète un photocopieur. 
En octobre  1991 : l ’association prend en compte les 
revenus des parents pour les tarifs des activités enfants. 
1992 : embauche d’Isabelle Alonso devenue Mme Panisset 
pour assurer les fonctions administratives de l’association.  
10 mai 1992 : un nouveau pas technologique est 
franchi, l’association achète un ordinateur et accepte 
l’entrée du minitel. 
 Novembre 1993 : parution du N° 0 d ’un journal de 
quartier qui se nommera au début de l’année 1994, « le 
Can’arlacais ». 
1994 : début de l’association Jujutsu à Arlac. 
Mai 1994 : organisation d ’une réflexion sur l’urbanisme du 
quartier. 
Un grand projet sur Histoire de quartier et quartier 
d’histoire  se met en place. 
Mai 1995 : création des balades du P’tit curieux  avec 
JBL Jean Bernard Lefebvre. 
La technologie entre au centre socioculturel avec en 1998, 
l’installation d’un standard téléphonique. 
Février 1998 : Fred Bergès demande une salle pour son 
club de fléchettes aujourd’hui le Dart’s club, quelques 
temps après, Tango feroz  débute ses activités à Arlac... 
 
 
Pour faire face aux 
cinquante prochaines 
années chaudes 
annoncées, offrez vous 
un éventail ! ( 5€ en vente à 
l’accueil de la Maison des 
Habitants ) 
 
 

Jean Marc Reverbel 

La Croatie pays adhérent de la 

communauté Européenne depuis 

le 1
er

 janvier 2023. 

 

Capucine, Fleur, Lorenzo, Noé, 

Yannis, Eloïse, Emma, Pénélope, 

Kylian, Ilan, Eduardo avec Steven 

et Jeanne.  

 

C’est un groupe de 11 jeunes qui 

sont partis en Croatie du 19 juillet 

au 30 juillet 2023.  

 

Un voyage en train qui traverse la France, l’Allemagne, 

l’Autriche, la Slovénie, et arrive en Croatie.  

Des péripéties et aventures pleins les yeux et les oreilles. 

Un collectif de jeunes accompagné dans leur projet par 

leur animateur pendant une 

année. Un voyage 

inoubliable. Une aventure 

incroyable. 

Un projet fou autofinancé 

avec le soutien de la CAF et 

de la ville de Mérignac. 

Un film et un carnet de 

voyage qui relatent notre 

voyage peuvent en 

témoigner .  

 

Passez nous voir ! 

Jeunes ArlacaisEs en séjours en Croatie 
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Mots croisés réalisés par Nicole Péan. 

        

        

        

        

        

        

        

        

   1      2      3     4      5       6      7     8 

A 

B 

C 

D 

E 

F 

G 

H 

A. Équipe de Barcelone / On en 
rencontre pas mal au marché. 

B. Chaîne italienne / Il en vend du 
très bon, à déguster avec 
modération. 

C. Ils sont têtus. 
D. Institut d’Études Régionales / 

Quand on parle de lui. 
E. Période chaude / Dieu du soleil. 
F. Le péruvien / Appellation. 
G. Elle nous vient de la criée 

d’Arcachon / Le neutre anglais. 
H. Entre amis / Celui du marché est 

bio. 
 
 

1. De plusieurs variétés, elles 
parfument nos desserts de mai à 
octobre. 

2. Avec le mâle aussi elle nous fait 
des magrets / Parcelle. 

3. Fabriquée par deux 
homographes / Parcouru des 
yeux. 

4. Support au golf. 
5. À Vendre / Id Est. 
6. Il parfume ses fameuses 

crêpes / Démentit. 
7. À la mode / Il nous le barde tout 

en blaguant. 
8. Celui-là vient de Hollande, mais 

elle en a beaucoup d’autres. 

Jeux  

Réponse du quiz précédent sur 
la façade de l'école Berthelot  

Mots croisés 

Quizz de Serge 

Mais où se cache cette villa a 
son nom ?  

Le saviez-vous ?  
F C I W A M I S 

R A I E V I N A 

A N E S T E L E 

I E R H I L  D 

S A E T E N R A 

E L E E R N O M 

S O L E O I T O 

O T U  P A I N 

A 

B 

C 

D 

E 

F 

G 

H 

   1   2   3   4   5    6   7   8 

Voilà une formation iconique de la France ! A l'occasion du défilé du 14 juillet, ils nous font lever la 
tête et nous extasier, aussi à la venue d'un chef d'Etat, le tour de France, et encore pour 
des manifestations dans d'autres pays où ils vont effectuer leurs prouesses ; car ils se croisent 
au centimètres prés !  

Il est vrai que ce petit avion un Alfa-jet se pilote comme un jouet, d'ailleurs entre eux les 
pilotes l'appelle « le Gadjet ». Il est facile à piloter et très fiable avec des performances 
inouïes ; songez qu'il monte à 3 600 mètres en moins d'une minute ! Heureusement, 
les pilotes ont une combinaison spéciale « 7G » c'est-à-dire qu'ils subissent à l'accélération 
une pression de 7 fois le poids de leurs corps sur terre. Il faut vraiment qu'ils soient en bonne 
santé ! Mais combien nous coûte ce prestige en sachant que les entraînements ont lieu 6 
mois par an et 10 vols par semaine ? 

Mais il faut dire que c'est un ballet magnifique ! Un vrai spectacle ! On reste ébahi devant tant 
de prouesse et d'habileté, mais personne ne se soucie des dommages collatéraux que cela 
peut générer pour notre terre. Par exemple : ces « fumées » colorées, bleu, blanc rouge, qui 
fusent derrière chaque appareil. C'est quoi ? Vous vous l’êtes demandé certainement ! Et 
bien ces avions ont chacun deux réservoirs remplis d'huile, de gas-oil et de pigments 
colorés. Et quand le pilote le désire, il lâche ce mélange à 750° et cela forme les traînées en 
couleurs ! Mais... Où retombe donc cette condensation en fine bruine ? Cela ne peut pas 
rester en suspension ! Alors sur notre terre évidemment. Bravo la pollution ! 

Serge Barbeau 

Sur le thème du Marché d’Arlac 


